
HOMELIE DU VINGT CINQUIEME DIMANCHE  
DU TEMPS ORDINAIRE  

 
Année liturgique « A »  

 
 Qui sont les ouvriers de la dernière heure ?  

DIEU ne juge pas comme les hommes 
 

Is. 55, 6-9.; Ph. 1, 20-27 ; Mt. 20, 1-18 
 
PREAMBULE 
 
Bien-aimés, peuple de DIEU, bonjour et bon dimanche à tous.  
DIEU est juste. Sa justice dépasse toutes les justices des hommes sur la terre des vivants. Les textes 
d’aujourd’hui nous enseignent que les chemins de DIEU ne sont pas les nôtres, qu’il ne juge pas selon 
nos barèmes et nos lois. Cette certitude que nous trouvons dans sa parole doit nous donner espoir pour 
nous-mêmes et indulgence pour nos frères et sœurs. Nous pouvons constater que les projets de DIEU et 
ses chemins par lesquels il y aboutit sont bien déconcertants pour l’homme. Ainsi DIEU a-t-il laissé son 
peuple partir en exil à Babylone et voilà que maintenant par la bouche du prophète Isaïe, il annonce sa 
prochaine libération. La thématique des textes d’aujourd’hui peut paraître déconcertante pour l’homme 
: Pourquoi DIEU éprouve sa créature ? 
 
I-ECART ENTRE LA PENSEE DE DIEU ET CELLE DE L’HOMME 
 
Créé à sa ressemblance, pourquoi la pensée de la créature doit être si éloigner de son créateur ? 
Pourquoi après avoir sorti son peuple de l’esclavage en Egypte, il le laisse encore aller en esclavage à 
Babylone pendant environ un siècle ? La réponse à ces questions peut paraître paradoxale. Le temps de 
l’épreuve paraît pour l’homme comme un temps de rejet de son peuple. Or pour DIEU, le temps de 
l’épreuve est un temps de purification, car DIEU n’a pas abandonné son peuple, il n’a pas laissé le 
pervers et le méchant  à leurs péchés, mais il leur offre un temps de « revenir » vers lui pour trouver son 
pardon et son amour de toujours : « qu’il revienne vers le Seigneur, qui aura pitié de lui, vers notre DIEU 
qui est riche en pardon » (Is. 55, 7). La parole de DIEU adressée au peuple par la bouche du prophète 
Isaïe ne le laisse-t-il pas parfois déconcerté sur les chemins de son DIEU ? Il y a dans notre vie des 
moments de grâces où DIEU se fait plus proche de nous. Par exemple : le retour des vacances bien 
réussies pour les rencontres avec les autres, une naissance en famille, les rencontres des fiançailles aux 
mariages, la fin d’une année, l’inscription des enfants au catéchisme ou une demande d’un sacrement 
ou sacramental, les beaux rêves, la réussite dans les affaires, la paix. Ce sont des moments où DIEU nous 
ouvre gratuitement son cœur. Il nous montre une fidélité sans limite, et que ses pensées sont proches 
des nôtres. 
 
II-OUVRIERS DE LA DERNIERE HEURE : QUI SONT-ILS ET  
POURQUOI ? 
 
Pour mieux comprendre le dénouement de cette parabole, il convient pour nous de savoir qu’elle n’a 
pas pour but de nous enseigner quelle méthode un patron, un roi, un gouvernant doit procéder pour 
payer le juste salaire de ses ouvriers. Ici, il est question du Royaume de DIEU où le CHRIST accueille avec 



bonté les premiers comme les derniers arrivés. Une étude théologique de cette parabole nous enseigne 
que les premiers ouvriers venus à la vigne au petit matin étaient le symbole des Juifs qui ont répondu à 
l’appel du CHRIST. Ils ont ainsi reçu leur salaire : La grâce de la promesse du Royaume. Les ouvriers de la 
onzième heure, à qui personne ne prend garde, n’espèrent même plus être embauchés, c'est-à-dire 
bénéficier du Royaume, partent travailler sans aucune promesse de salaire en avance, mais sont 
confiants au patron qui est bon. 
JESUS par cette parabole pense aux pécheurs et aux païens qui entrent en masse dans l’Eglise hier et 
aujourd’hui pour y recevoir le même don de DIEU, la connaissance du sauveur, nous avons par exemple : 
la païenne qui fit sa demande à JESUS et fut exhaussée (Mt. 15, 21-28) ; Les dix lépreux que JESUS 
rencontre et guérit (Lc. 17, 13) ; La demande de l’aveugle de Jéricho (Lc. 18, 39). 
 
-La parabole des ouvriers de la dernière heure nous enseigne que DIEU est bon, sa bonté n’a pas de 
limite, elle se révèle en toute personne et à n’importe quel moment. Il ne juge pas comme nous les 
hommes. 
 
-Cette parabole nous heurte, et heurte la conscience politique, économique et sociale. C’est que nous 
avons encore la mentalité des pharisiens et des scribes remplie d’orgueil, d’égoïsme et de supériorité. 
Or nous devons comprendre que la jalousie et la colère des premiers arrivés dans la vigne rappellent 
tout simplement les attaques et les querelles des pharisiens contre JESUS à cause de sa bonté envers les 
pécheurs et les pauvres. 
 
-Cette parabole nous rassure, en ce sens que si nous travaillons un peu, seulement à l’avènement du 
règne de DIEU, l’amour de DIEU nous comblera au-delà de nos mérites et de nos attentes. 
 
-Cette parabole attire notre attention, à savoir discerner la volonté de DIEU dans les évènements 
quotidiens, c'est-à-dire à travers les circonstances favorables et défavorables de notre vie.  
 
-Savoir être suffisamment attentifs à la présence de DIEU sur notre propre chemin. 
 
Puisse le Seigneur en ce dimanche combler les ouvriers de la première heure et les ouvriers de la 
dernière heure de sa grâce sanctifiante pour une vie paisible dans son Royaume. 
 
Amen! 

Père Jean-Pascal NGALEU 
 


